

## DIARIO DE

Del lunes 25 de

MALLORCA



Marzo de 1811.

*La Encarnacion de N. Señor. = 40 horas en Sancti Spiritu.*

## Observaciones Meteorológicas de ayer. Airec. As.

Días.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 5 y 56 m. y 20 s. se pone á las 6 y 4 m. y 42.
7 del am.	11 g.	28 p. 4 .	SSO.	
2 deldia	12 g.	28 p. 4 1.	SSO.	
5 de lat.	11½ g.	28 p. 4 1.	SO.	

## CORTES.

*Continúa el Diario de ayer.*

La nacion sabe que V. M. conoce quan viciados están estos conductos; y ¿cómo podrá cesar la desconfianza pública, ni volver al orden de razon y justicia todos los negocios, mientras no se purifiquen aquellos por donde han de elaborar los remedios para la salvacion de la patria?

Esta está convencida por una triste experiencia de que el origen de sus males proviene de la debilidad de Carlos IV, de las sugerencias de su esposa, del despotismo de Godoy, y de la yiciada administracion de los gobiernos que han seguido despues hasta el de nuestros dias; y quién hay en los tribunales y secretarias que no sea hechura de aquellos y participe del contagio de su tiempo?

No dudo que en todas partes habrá ministros dignos y subalternos apreciables; pero están confundidos los buenos con los malos y es menester distinguirlos. Concedo que las circunstancias no son las mas favorables para executar

grandes transtornos; pero ellas mismas exigen con imperiosa necesidad efficaces remedios, y para conciliar los dos exteremos propongo.

Se continuará.

### ARTÍCULO DE OFICIO.

El general en jefe interino del quarto exército escribe lo que sigue al Señor jefe del estado mayor general:

El mariscal de campo D. Francisco Ballesteros comandante de la tercera division de este exército, en el condado de Niebla, me remite desde Sanlucar de Guadiana los dos oficios de 26 y 27 del mes anterior, cuyas copias, acompaña, en que me dá parte de la accion que sostuvo en los Castillejos contra las tropas del general conde de Gazan la mañana del 25 del mismo. Esta gloriosa accion hace el mayor honor al general Ballesteros y á sus valientes tropas, dando una idea incontestable de lo que puede esperarse quando al valor se une la buena disciplina y dirección de los jefes.

“ Nada me parece tan justo como que el Consejo supremo de Regencia se digne hacer á este general y sus bizarras tropas, la demostracion de su aprecio en los términos que sea de su agrado. — Dios guarde á V. E. muchos años. — Quartel general de la Isla de Leon, 9 de febrero 1811. — Excmo. Sr. — Manuel Lapeña. — Excmo. Sr. jefe del estado mayor general.”

#### *Oficios del general Ballesteros.*

Excmo. Sr. — Me anticipo á comunicar á V. E. por medio del teniente coronel D. Emeterio Velarde, ayudante general que ha sido de la division de mi mando, la gloriosa accion que he tenido el dia 25 del corriente sobre Castillejos, en el concepto que por mis ocupaciones no remito el detall de la batalla en que se han cubierto de gloria las armas de S. M. La perdida del enemigo ha sido horrorosa por lo ventajosamente que le manejado, y la firmeza con que observaron las líneas los

cuerpos. Las fuerzas enemigas al mando de los generales Gazan, Pepin y Remon se componian de 70 infantes, setecientos caballos y diez piezas de batalla de 3 ; las mías de 2500 á 2700 infantes y 700 á 800 caballos. — Dios guarde á V. E. muchos años. — Quartel general de Sanlúcar de Guadiana 26 de enero 1811. — Excmo. Sr. — Francisco Ballesteros. — Excmo. Sr. general en jefe.

Exmo. Sr. — La mañana del 25 del corriente se presentó el enemigo por el camino de S. Bartolomé en número de 70 infantes, 700 caballos y 10 piezas de batalla, al mando del general conde de Gazan: inmediatamente tomé posición en las alturas de Castillejos, formando la primera línea en batalla, compuesta del cuerpo de vanguardia al mando del teniente coronel D. Ramón Alburquerque, del regimiento de infantería de León al mando de su comandante el coronel D. Jayme Butina al de Pravia al de su teniente coronel D. Franciscos Morida: la reserva en batallones en masa, compuesta de los regimientos Provincial de León al mando de su teniente coronel D. Antonio Alonso y Ortega, el de Cangas de Tineo al de su coronel D. Guillermo Liberay, el de Castropol al de su coronel D. Pedro Gastalú, y el del Infiesto al de su coronel D. Diego Clarck, destacando sobre los flancos y frente tres compañías de tiradores. La caballería compuesta del regimiento provisional de Santiago y el de húsares de Castilla al mando del coronel del 1.º D. Manuel Sisternes, la situé emboscada sobre la derecha de la reserva, y en esta forma esperé el ataque. — A muy poco rato el enemigo lo verificó por la izquierda y centro de la línea, y se trabó el combate más reñido y sangriento por una y otra parte. Tres horas había que se disputaba el terreno, quando conocí que los fuegos de esta línea se debilitaban: me fué preciso entonces destacar de la reserva dos columnas fuertes en su ayuda, las que desplegaron con tanta oportunidad, que refrescaron las tropas que se batían hacia tanto rato. El enemigo á consecuencia de esta ope-

ración abanzó su reserva, y por consiguiente se encendió el fuego mas vivo y bien sostenido; pero como sus fuerzas eran casi triples que las mias, y su artillería obra con acierto, sin tener yo esta arma para constraerle, me fué preciso ceder aquella posición, y repeler aquellas tropas á la reserva que había desplegado. Aquí se encendio de nuevo la accion, sufriendo el enemigo el mayor estrago por la firmeza y serenidad con que lo recibieron estas valientes tropas: conociendo que no me quedaba que hacer mas, y que llevaba cinco horas de fuego de linea sin moverse un solo soldado, acercándose la noche, dispuse mi retirada en escalones por regimientos, la que verifiqué con la mayor tranquilidad, sin que el enemigo se atreyiese á dar un solo paso por la horrorosa perdida que tuvo. = Mientras tanto que la infantería estaba llenándose de gloria, batiéndose del modo que dexo referido, la caballería maniobraba con la enemiga batiéndose á sable siguiendo mis maniobras, y asegurando mi flanco derecho, tanto en la accion como en la retirada. En una palabra, la batalla de los Castillejos inmortalizará el nombre de estos valientes defensores de la patria. = El enemigo ha sido completamente escarmientado, su perdida no baxa de 1500 á 200 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, y á mas 20 caballos que en la misma accion me presentaron mis soldados. = Todos los gefes, oficiales y tropa han cumplido tan altamente con sus deberes, que faltaría á la justicia y á mi honor si no los recomendase á S. M., para que merezcan los premios que destina la patria á los que tan gloriosamente la defienden repetida y continuadamente. = Dios guarde á V. E. muchos años. = Quartel general de Sanlucar de Guadiana enero 27 de 1811. = Excmo. Sr. = Francisco Ballesteros. = Excmo. Sr. general en jefe del 4.<sup>º</sup> exército.

*Noticias del País.*

Dia 26 á las 4 de la tarde saldrá correo para Tarragona, Alicante y Cádiz.